



**Institut Libanais de Développement Économique & Social**  
**Lebanese Institute for Economic & Social Development**

Etude financée par l'Union Européenne

Study financed by the European Union

# **L'élevage des chèvres en stabulation**

**Etude de faisabilité préparée par**

**Pour la partie économique : Gracia Abou Farah, Ingénieur agronome,  
supervisée par Charles Abdallah, Ingénieur de l'Ecole Centrale des Arts  
et Manufactures – Paris – Diplômé de l'ESA – Beyrouth.**

**Pour la partie agronomique : Siham Youssef, Ingénieur agronome,  
supervisée par Samir Médawar, Docteur en agronomie.**

Juin 2001- Jal el Dib - Liban

## Table des matières

<b>Sommaire</b>	<b>2</b>
<b>1- Description et intérêt du projet</b>	<b>3</b>
1-1 Description du projet	
1-2 Intérêt du projet	
<b>2- Analyse du marché</b>	<b>3</b>
2-1 Description du marché, des variétés, des volumes et des tendances	
2-2 Les opportunités	
2-3 Les risques	4
2-4 La concurrence	
2-5 Les marchés cibles	
<b>3- Description des procédés de production</b>	<b>4</b>
3-1 Description des équipements et de leur mode d'utilisation	
3-2 L'espace de travail requis	5
3-3 Le lieu d'implantation	
3-4 Gestion horaire et flexibilité du temps de travail	
3-5 Main-d'œuvre et participation de membres de la famille	
3-6 L'approvisionnement en matières premières	
3-7 Les risques de pollution	6
<b>4- Marketing et techniques de vente</b>	<b>6</b>
4-1 Techniques de vente	
4-2 Fixation des prix de vente	
<b>5- Etude financière</b>	<b>7</b>
5-1 Investissement	
5-1-1 Hypothèses	
5-1-2 Tableaux financiers	
5-2 Comptes de résultat prévisionnels	
5-2-1 Hypothèses	
5-2-2 Tableaux financiers	8
5-2-3 Commentaire	9
5-3 Bilans et flux de trésorerie prévisionnels	
5-4 Etude de sensibilité	
<b>6- Facteurs clés de succès</b>	<b>10</b>
<b>7- Conclusion</b>	<b>10</b>

Les points de vue exposés dans cette étude reflètent l'opinion de l'auteur.

## Sommaire

La présente étude analyse les coûts et les revenus générés par un élevage de chèvres en stabulation. Il est en effet devenu de plus en plus difficile d'élever des chèvres en les laissant paître librement dans la nature compte tenu de l'urbanisation croissante des campagnes et des campagnes menées par les gouvernements pour protéger la Nature. Les chèvres ont en effet longtemps contribué à la déforestation des paysages puisqu'elles broutent jusqu'aux feuilles des arbres en passant par les jeunes pousses.

L'élevage des chèvres en stabulation repose sur des techniques modernes d'élevage où les soins hygiéniques et vétérinaires apportés aux animaux ainsi que la qualité des aliments qui leur sont donnés à manger sont des facteurs-clé de succès. La qualité et la quantité du lait produit par les femelles ainsi que la qualité de la viande obtenue leur sont en effet directement liés.

Au Liban, la viande de chèvres peut profiter de la longue tradition culinaire qui donne au lait de chèvre et aux fromages qui en sont issus une place particulière. Dans certaines régions, notamment au Liban-Nord, la viande de chèvres occupe également une place de choix dans les traditions culinaires. Elle a pu également profiter au cours des dernières années de la désaffection qui a frappé la viande bovine à la suite des épidémies qu'a connues le cheptel bovin d'Europe.

Compte tenu du fait que les chèvres se reproduisent assez rapidement, l'étude envisage la vente chaque année des mâles d'un an nés dans l'élevage. A l'inverse, les jeunes femelles sont conservées et élevées pour leur lait. Elles commencent à être vendues à l'âge de trois ans. Le projet démarre avec 5 boucs géniteurs et 45 chèvres. Le nombre de boucs reste fixe au cours des 5 années envisagées par l'étude, mais le nombre de chèvres atteint 180 chèvres la cinquième année.

L'investissement de départ est de près de 13 800 \$US dont 6 000 \$US financés par emprunt. Le revenu annuel est de près de 9 500 \$US la première année mais atteint 41 789 \$US à la fin de la cinquième année et ce sans compter les sous-produits qui pourraient être commercialisés tels que la toison ou le fromage si le lait était transformé à la ferme. L'affaire peut donc être très intéressante si elle est menée avec tous les soins nécessaires et si un brusque retournement des choses n'affecte pas la bonne réputation dont jouit actuellement le cheptel libanais.